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刘小磊：《背靠背，脸对脸》是改编自刘醒龙
老师在1990年代的一部中篇小说《秋风醉
了》。《秋风醉了》和《菩提醉了》《清流醉了》一同
构成了您的文化馆系列小说。小说故事生动得
几乎像现实搬演。您认为小说和现实的关系到
底是怎样的？

刘醒龙：在文学界有一个行话，对现实主义
品格的文学作品称之为“正面强攻”。这是一个

军事上的术语，军事“正面强攻”是最难的。在

文学创作中，现实主义作品是最难的。我们对

于现实很熟悉，但实际上未必人人都能理解。

小说和现实的关系，我觉得首先是精神和灵魂

的一种交流。我们生活在现实当中，我们自然

了解现实，理解现实，甚至我们就是自己创造现

实的人，为什么还需要小说呢？就是因为人和

现实之间还是需要有一种东西进行沟通，这个

东西包括小说、诗歌、散文，也包括电影。

刘小磊：黄建新导演最初是怎么发现这部
小说的？您从《黑炮事件》开始，大部分作品都
是由小说改编而来的，作品在诙谐呈现的同时，
都有着直面现实的力量。您选择小说进行改编
的标准是什么？

黄建新：这部小说是在宁夏的时候，我正在
拍《五魁》，有一天我的联合导演杨亚洲在现场

拿了一本《小说月报》给我，让我看另外一部小

说。我看了，写得很好，但是没有让我那么着

迷，我就往后翻，紧接着就是《秋风醉了》。我大

概看了三分之一，就说“亚洲，赶紧找，这个在哪

里”。看的时候我有特别多的联想，有感触，这

是最直接的。

我自己拍的电影大量都来源于小说。因为

我大学是中文系的，喜欢看小说。小说比电影

带来更多的联想空间。电影只提供一个具象的

东西，观众总会顺着你营造的事物走，而消除了

自己的空间联想。同时，一百个人有一百个联

想，你的电影能不能说服观众就很重要。所以

电影的二度创作能否把有深度的小说转化为真

正具有魅力的电影作品，是很有挑战性的。

电影史上比较好的电影其实大都来自小

说。作家不同于导演和编剧，因为编剧创作剧

本几乎不能完全进入个人的创作状态，会有很

多外部条件的干预，而作家不同。小说能提供

更丰富的东西，这是电影的精神源泉。

刘小磊：醒龙老师很擅长写中国式的人际
交往，各式各样的圆滑处事非常有经验，或柔或
刚，弦外之音，都处理得有声有色，而且小人物
的性格鲜明，像王副馆长、老马、小闫等等。这
种生动的人物处理方式，在经验和虚构之间，您
是怎么处理的？您在观察和塑造人物方面有没
有什么独特的创作经验？

刘醒龙：我的小说中一向有一种自己风格
的坚持。大家在关注作品时往往最关注主要人

物，就像《秋风醉了》里面的王副馆长，忽略了次

要人物。而我的小说里，次要人物写得好不好

关乎作品的成败。你跟着主要人物走不大可能

失误，失误的、有缺陷的往往是次要人物。一个

作品的魅力也是次要人物烘托起来的。小说写

作领域里面有一句行话“小说的艺术就是闲笔

的艺术”，看你闲笔写得好不好。好的闲笔砍掉

了，作品的光芒光辉、风格风采就消失了，这就

是好的闲笔。小说的闲笔，决定这个作品的高

下。我一直最努力写的是小说里的次要人物，

甚至是特别次要的人物。有些细节是至关重要

的，让这个作品有血有肉，否则就是骨架。

刘小磊：还想聊一下您笔下的父亲形象。
您曾经刻画了非常多的父亲形象，大多勤劳朴
实、隐忍节俭，他们也会有一些劣根性，但也能
被读者理解。像《秋风醉了》里的王双立的父
亲，虽然一心想要孙子，但是真听说儿媳妇怀
孕了，他要回乡养猪给娘俩儿补身子用。面对
小闫拿来的高级皮鞋，他确实不知怎么的，没
用力鞋子就破了，他还因此痛心和自责。您对
于父亲、父辈的描述，基于怎样的态度和现实
考量？

刘醒龙：上世纪八九十年代在中国的文化
界，甚至是整个的文化界，弥漫着“审父情结”，

就是对父辈的批判和重新审视。这是从西方哲

学引进来的。我也有过。在我的内心，像《大别

山之谜》这种先锋色彩的作品里面，父辈的形象

确实不是很好，对父辈带着一种审视的眼光去

看。随着年龄的增长、生活阅历的增加，我发现

这里面有很大的问题，所以写作风格就慢慢调

整过来了。

刘小磊：但黄导在改编后，父亲形象会变得
更加尖刻和厉害。他看似沉默，主动帮人修鞋，
也能够隐忍。但实际他是有自己的狡黠和心机
的。他想惩罚小闫，所以借机戳破了皮鞋，大闹
之后到医院卖血。这让电影的尖锐性变得更强
了，也让电影显得更具有城市性的特征。您是
如何理解1990年代的父辈形象的？在当时快

速的城市化进程中，您是怎么处理那种讽刺性
和批判性的？

黄建新：其实我想表现的是改革开放初期，
在一些事情上表现出来的对立状态，比如《站直

啰，别趴下》《背靠背，脸对脸》《红灯停，绿灯

行》，都是讲这样的一种状态。《背靠背，脸对脸》

中，局长一直不让王双立当馆长，但是一退休，

那个局长是个非常可爱的老人。有的时候，人

的好坏，不是简单的权力利益化的问题，是一个

很复杂的问题。所以这三部故事，都是以群像

为主体的。这个就特别逼近我们的生活状态。

我们的生活经常是这样的，各个层次、各个年

龄、男女老少，构成了我们生活所沉浸的一个

圈。这三部电影就是想表达这种沉浸。

其实涉猎到心理层面上的意识，有一种

叫“集体无意识”。我希望能够通过电影，表

现存在在心理上的问题，能够警醒我们。人变

得单纯，是一个最难的事，但这是我们的理想，

我们希望人能够透亮、欢快、单纯。可其实，司

空见惯，甚至不以为然的事情，往往也是非常

严重的事情。这就是当时处理父亲那个人物

时大概的想法。进一步讲，中国文化中的人际

关系是极为微妙的，一生也弄不明白，但想躲

又躲不了，这就是现实。所以，每个人都希望

用坚定的毅力和追求来保持自己完整的人性，

这也构成了中国人生命的特点。

刘小磊：两位老师在1990年代都有过一
次重要的创作转型。醒龙老师现在是当代现实
主义创作的代表性作家，但最开始您在1980

年代创作《大别山之谜》时，是非常先锋的风
格。您是怎么从当时最时髦的先锋文学创作，
转向了对现实的关注？

刘醒龙：有很多契机，但最重要的还是人生
的阅历和写作的体验，以及个人在艺术修养上

的慢慢积累。日常生活当中，我们作为孩子最

不喜欢谁？是父母，他们是最爱你的人，最心疼

你的人，给了你生命，但你最不喜欢他们，为什

么？因为他们会给你责任，跟你唠叨，批评你。

文学也是这样。现实主义就像父母，你特别了

解他，就一点儿神秘性都没有。但像其他风格，

魔幻的、先锋的，很容易玩出技巧来，那个东西

就特别吸引人。但慢慢的，你会发现，现实主义

是人生的主流，也是艺术的主流，也正是因为如

此，主流就最容易被忽略。后来当我认识到现

实主义是最重要的品格时，就认准了这条路，一

直走下来。

刘小磊：黄导其实也是如此。《黑炮事件》到

《错位》《轮回》都是比较先锋的创作风格，但到
了《站直啰，别趴下》，视听锋芒感消失了，情节
处理也更偏向温和和喜剧的现实主义创作表
达。为什么做了这样改变？

黄建新：1980年代，不光是电影，小说、绘
画、诗歌、戏剧等，都开始出现新浪潮。在学校，

同学们都读尼采、弗洛伊德，似乎我们可以看全

世界，大家都在如饥似渴地看，探索各种艺术形

式的可能性。标新立异就是当时最冲动的想

法，所以《黑炮事件》《错位》都是在这个时期创

作出来的。但是到了1990年代初，中国电影票

房一年只有不到八亿了，电影没人看了。电影

制片厂的领导都需要借钱发工资，那是电影特

别低迷的时期。

我们在学校念书时，学校教给我们“电影是

大众的，喜闻乐见的艺术”。这对我是有影响

的。1990年代初，我去澳大利亚做了一年多的

访问学者，去参加电影节，我意识到市场电影和

艺术电影是有区别的。我们要让中国电影有大

的规模化发展，有更活跃的人去推动电影市场，

这才更需要探索，只有这样，才是良性的状态。

从澳大利亚回来后，我就拍了《站直啰，别趴下》。

刘小磊：醒龙老师是非常勤奋的作家，尤其
在2000年后，从自己擅长的中短篇领域，开始
往长篇小说进军，像《天行者》《圣天门口》都取
得了非常高的荣誉和肯定。请问保持这种持续
创作的动力源泉是什么?当生活的一切变得更
加稳定后，创作思路会逐渐固定和局限吗?

刘醒龙：从2000年到现在，世界变化之巨
大，不可思议。但是，在不可思议当中，我还是

对人本身表示坚定的信心。必须对人自身有信

心，才能获得幸福感。人和万物不一样，就在于

人是彻底的感情动物，是彻底的抽象动物。人

最大的特点就是易变。包括AI，我不相信AI能

统治世界，AI在艺术领域永远比不上人。人的

感情需求太复杂了，真的说不清楚。就像写小

说，1990年代末，突然之间长篇不流行了，没人

看了，出版社印的书卖不出去，不允许超过12

万字。人家说我的中篇小说写得非常好，但是

我不写了，为什么不写？一个重要的问题是，写

中篇和短篇对我来说太容易了，不存在任何挑

战性。生命有限，要做点有意义的事。我们这

一行做什么呢？于是我写长篇，《圣天门口》写

了六年。后来人民文学出版社出版了。我们永

远不要低估了读者，文学创作，作者写完最后一

个字只是完成一半，接下来在印刷出版和传播

过程中是读者说了算。我们千万不要以为读者

就这个水平，读者总是希望自己更进一步的。

我觉得电影也是这样。

刘小磊：现在创作群体是越来越趋向于年
轻化的，想问一下，两位老师作为出色的现实主
义创作的前辈，你们认为现在搞创作的年轻人

应该怎么处理所面对的现实瓶颈和虚构之间的
关系呢？

刘醒龙：我绝对相信年轻人的艺术才华，但
是会对他们的生活经验打个问号。我们在艺术

创作上最大的瓶颈，特别是对年轻人来讲，还是

阅历。这个阅历不是说在机关里、在单位里的

那种日子，那只是很小的一面。有一句话叫“世

界很大，我想去看看”，未来的艺术家、未来的文

学家需要的是非常慎重地去看待世界。

2021年的时候，我坐一艘渔船，随着海南

水上考古队在南海待了半个月。四平方米的船

舱里面睡两个大男人，那也是对心理极限的一

种挑战。有一个小岛叫“全富岛”，我们前一天

下午去那个岛上的时候，岛上还是光秃秃的。

很小很小的岛，全是沙滩。那个海滩生成的时

间不到一百年，有记载的。我们第二天早上上

那个岛的时候，就发现那个岛的中间有一个植

物长起来了，很神奇的，它就是让我们去见证。

我们一定要作为生活的见证者，首先作为广阔

生活的见证者。我们一定不能离开生活，但是

我们不能离开什么生活？我们不能离开广大的

社会生活，只有广大的社会生活非常丰富的时

候，才能让你的作品丰富起来，从而变成伟大的

作品。

黄建新：年轻人有年轻人的优势，就是因为
年轻，敢做敢冲，敢不按说的办。当年我拍《黑

炮事件》，那个大钟表四分钟不动的镜头，让我

重拍。我给西影厂的厂长吴天明打电话，他也

正在外面拍戏。我说“我不想（重）拍”。他说

“你确定你是真的有想法，不是照猫画虎？”我说

“我是一个体系，我确定有想法”。这就是年轻

人。因此，指导年轻人应该怎么做，挺难的。因

为是年轻人生活在当下，对当下生活的理解，年

轻人比我们敏感。每一代都在变，这个变化是

客观存在的，否则时代就不前进了。看现在年

轻人的语言，你会看到他们对喜剧的理解，对语

言幽默感的理解跟以前是不一样的。这就是变

化，是语境的变化，是语境的变化带来所有的变

化，包括艺术也会变。这其实是年轻的优势，我

们也是这么过来的。

但是，和现在年轻人不同的是，当年我们都

经历了特别多生活中的事。比如醒龙老师，他

在文化馆经历了很多的事，我们这代人都下过

乡，当过兵，经历很多生活上的事情。这是现在

的年轻人不具备的，所以希望大家把视野打开，

多读一些社科类的书，读一些哲学的书，这对我

们到了一定年龄，能够比较洞彻地认识世界和

分析事情是有好处的。我自己也是这么经历过

来的，当时觉得好多书读不懂，没啥用，但是很

多年之后，遇到某件事情，突然把书翻出来再

看，觉得非常有用。仅此而已。年轻人，大家努

力往前冲就是了！

（文稿整理：刘小磊、宋丰睿）
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听！文物在说话
巡礼国内文博界    开年大展
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“繁花”满眼：
时代红尘中的上海风景
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现实主义是人生的主流，也是艺术的主流
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电影与文学，都是研究现实与人生的艺术。如何以现实为基底进行艺术创作，如何塑造让人共鸣的艺术
形象，如何平衡虚构与现实的关系，是电影和文学共同探索的问题。所以，不管在小说还是电影领域，“现实主
义”都不是新鲜话题，甚至是老生常谈。但如何能真正做好“现实主义”，又一直是创作者面临的“难题”。中国
电影需要现实主义，所以会向小说“借力”，但中国电影市场还需要观众与票房，需要新的美学形式。这三者本
不矛盾，若处理不好，则会呈现出一种割裂性，这在当下电影中也屡见不鲜。

不久之前，在北京电影学院北影大讲堂“文学与电影”第二期巅峰对谈活动中，著名导演黄建新与著名作
家刘醒龙就此展开交流，共同探讨小说与电影创作中现实主义的边界与维度。

本报获得授权，对此次对谈进行独家整理与刊发，以飨读者。
——编者

嘉宾：黄建新 著名导演、编剧、制片人，金鸡奖最佳导演
刘醒龙 著名作家，鲁迅文学奖与茅盾文学奖获得者

主持：刘小磊 北京电影学院文学系副教授

——与刘醒龙、黄建新谈文学与电影领域的现实主义表达

最近在沪揭晓的某个
国际艺术评论奖，因丰厚
的奖金而出圈。这一奖项
走过有些年头，渐渐积攒
起业内口碑，其围绕当代
艺术展览发出相关评论的
“英雄帖”，被认为正当时，
精准呼应了近年来国内外
很多城市出现的艺术展览
热。可惜，仅就新一届获
奖的中文作品而言，令大
众不免有些失望——所
评展览绝大多数堪称小
众，有的连专业人士都闻
所未闻，偏偏热门展览不
见踪迹。如是尴尬，同样
发生在主办方公布的收
到投稿作品较多关注的
展览中。事实上，这正是
当今艺术评论现状的写
照：局限于小圈子里曲高
和寡的讨论，甚至于，频频
充斥着大众看得一头雾水
的专业术语。

时下，逛美术馆成为
越来越多人日渐熟悉的
生活方式，热门甚至爆款
艺术展览不再少见。这
让笔者不禁好奇，是备受
大众追捧的展览不配被
置于专业视角加以评头
论足吗？专业的艺术评
论为何俨然与大众“有
壁”？

一方面，艺术评论水
准的高低与专业度不无
关联。“搬来”恰当的美
学、哲学等理论概念，无
论诠释主观感觉、打开思
考维度还是揭示事物本
质，都将变得更有说服
力。评论对象选择对了，
常常被认为成功了一半，
更能发挥这种专业阐释
的优势。一些小众的展
览，很多时候因走的是专
业路线，似乎与“不明觉
厉”的所谓理论分析更为
匹配，也更能彰显写作者
自以为的“品位”，因而备
受青睐。

另一方面，不少热门
展览的确在学术上经不
起推敲。它们要么主打
讲究眼球效应的沉浸式，要么可谓缺乏逻辑可言的
“大拼盘”，也难怪在专业人士眼中俨然“小儿科”，
认为犯不上对其一本正经进行专业分析。

然而，这些并不能成为艺术评论存在“傲慢与
偏见”的理由。

无论热门展览能否被专业人士瞧得上，对于它
们的评论已经以另一种方式“制霸”网络了。据小
红书前不久发布的数据显示，在该平台的多元内容
中，艺术是快速飙升的垂类，短短一年间，呈现了约
21000%的增长。其中针对艺术展览的讨论居于高
位，不少就是热辣鲜活的短评。而对比其它文艺门
类，流行于大众之间的网文、网剧、甚至短视频，如
今也已渐入专业评论的视野。如是看来，热门展览
实在不该成为专业艺术评论的“盲区”。

事实上，作为文化供给的艺术展览，越是大众
感兴趣的，越是值得学界关注、研究。不单单是因
切中大众关注点，这样的评论将辐射出前所未有的
影响力半径。更在于，从专业视角给出反馈、解析、
点评、指引，给普通观众提供“参考”，是一种有价值
的艺术普及，帮助人们更好地理解展览，从乱花渐
欲迷人眼的艺术生态中分辨出不容错过的宝藏，为
大众审美力的提升添砖加瓦。

对于热门展览存在的种种不足，也不妨有来自
专业维度的批评声音。这些在理的“挑刺”，带着真
知灼见，难道不也是专业度的一种体现吗？甚至将
激发策划方的创新创造能力，从不同维度促成展览
迈向更高品质。

做到这些，需要专业人士放下“傲慢与偏见”，
发挥自己的知识储备、研究所长，触及广泛的展览
类型，拥有努力成为展览与观众之间沟通桥梁的意
识。艺术评论中真正有价值的专业度，不是仅放眼
眼皮底下熟悉的那些专业却小众的展览，也不是云
山雾罩、生搬硬套地玩概念、炫理论，偏要不说“人
话”，而是拿捏好专业度与通俗性的分寸，既有理论
传达，又通俗易懂，有效地抵达更广泛的人群。

学术、专业与大众、通俗，从来不是非此即彼的
对立项。人流量、观众反响如今正被视为美术馆评
价体系的一个重要指标，很多美术馆都在探索如何
策划出既有学术高度又为大众喜爱的展览，优化服
务内容与品质。这同样启示着艺术评论：不妨同时
追求面向大众的写作与彰显专业度的思想。对于
艺术评论而言，应当特立独行的绝非评论对象本
身，而是观点与态度。

现实与虚构之间
——从小说到电影

转型与创新之间
——现实主义的当下性

文艺圆桌

▲《天行者》

刘醒龙 著

人民文学出版社出版

 《秋风醉了》

刘醒龙 著

广西师范大学出版社出版

▲1990年代初，黄建新意识到市场电影和艺术电影是有区

别的。只有让中国电影大规模化发展，让更活跃的人去推动电影

市场，才是良性的状态。在此之后，他拍摄了电影《站直啰，别趴

下》。图为《站直啰，别趴下》剧照

优秀的文学翻译
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